
■本报记者 沈湫莎

沪上市民在码头欢迎第八次北极科考队归来。 本报记者 沈湫莎摄

北极科考队乘“雪龙”凯旋
实现我国首次环北冰洋科学考察

历时 83 天、 总航程逾 2 万海里，
昨天 ， 中国第 八 次 北 极 科 学 考 察 队

96 名队员乘坐 “雪龙号 ” 科考船返

回上海。 记者从昨天举行的新闻发布

会上获悉， 本次科考首次穿越北极中

央航道和西北航道， 实现了我国首次

环北冰洋科学考察， 开展了海洋基础

环境、 海冰、 生物多样性、 海洋塑料

垃圾等内容的多学科综合调查， 填补

我国多项北极科考空白。 据悉自此次

北极科考开始， 我国将每年安排一次

北极科考。

“雪龙号”征服北极三大航道

本次北极考察，“雪龙号” 完成首

次穿越中央航道和首航西北航道，加

上 2012 年“雪龙号”首次成功穿越东

北航道， 至此完成了北极三大航道的

航行。
“中央航道全程 1700 多海里基本

上都是冰，海雾严重，而且它在高纬度

无线信号很弱， 科考船无法及时收到

海冰预报，气象预报等信息支持，我们

在 14 天的航行里克服重重困难，为航

行积累了大量经验。”本次科考队领队

徐韧说。
在穿越中央航道后，“雪龙号”又

开启对西北航道的首次试航。 这条由

格陵兰岛经加拿大北部北极群岛到阿

拉斯加北岸的航道， 是世界上最险峻

的航线之一。徐韧说，作为连接东北亚

和北美东岸的重要海上通道， 西北航

道比经巴拿马运河的传统航线在经济

性上优势明显。 以从上海到美国纽约

为例， 借由西北航道比走太平洋大概

能缩短 20％的距离。
首次航行带来了十分珍贵的北冰

洋地形地貌第一手资料： 首航西北航

道期间，获取了 21 个人工定点气象观

测 记 录 ，39 个 人 工 海 冰 观 测 记 录 ，
2583 帧海冰形态影像记录，139 轨卫

星遥感影像数据；完成 3042 公里的航

渡海底地形地貌数据采集， 并在巴芬

湾西侧陆坡区完成了 1400 平方公里

区块的海底地形勘测， 填补了我国在

该海域的调查空白。
国家海洋局副局长林山青表示，

随着北冰洋海冰持续消融和航运技术

进步， 北极航道通航季不断延长， 通

航条件也将不断优化。 今后， 我国将

加快实施 “雪龙探极” 重大工程， 提

升认识北极、 保护北极和利用北极的

能力。

“雪龙 2号”有望 2019年下水

中国极地研究中心主任杨惠根表

示， 中国自主建造的新极地考察破冰

船已初步命名为“雪龙 2 号”，目前建

造进展顺利。 预计于 2019 年建成下

水。这意味着，中国的极地考察破冰船

今后将成“雪龙”系列船队。
去年 12 月开工的 “雪龙 2 号”科

考船由江南造船厂承建， 已按计划完

成前期建造工作， 包括基本和详细设

计，关键设备的购置，减震减噪等关键

技术的研究等，已于 9 月 26 日进入连

续建造阶段。 接下来，新船将分 11 段

建造，明年 3 月，各分段建造完成，进

入船坞合龙建造。
国家海洋局极地考察办公室主任

秦为稼表示， 我国正与欧盟展开极地

考察的国际合 作 。 2020 年 ，“雪 龙 2
号”有望作为全球三艘破冰船之一，在
北冰洋中心， 参与全年度在海冰中的

连续观测计划， 以期有助于解决北极

环境气候预报模式问题。

名医共论海派中医传承发展
第六届“文汇中医药文化讲堂”举行

本报讯 （首席记者唐闻佳） 当下

如何传承发展 “海派中医”？ 昨天， 第

六届 “文汇中医药文化讲堂” 在上海中

医药大学附属曙光医院举行， 沪上中医

名家围绕 “海派中医在当下的生命力：
传承与发展” 主题展开讨论。

上海中医药大学终身教授、 上海市

名中医王庆其谈到， 海派中医是在近代

上海特定的社会、 经济、 文化背景下形

成的， 是具有 “海派” 特质的上海中医

现象。 正是 “海派文化” 缔造了 “海派

中医”， 让上海中医逐渐形成了中西医

学汇通的学术倾向。
时至今日，不少“海派中医”流派仍

在服务大众。 上海中医药大学附属岳阳

中西医结合医院推拿科主任孙武权说，
丁氏推拿已入选上海市非物质文化遗产

名录，作为中医后辈，目前一项重要工作

是搜集整理流派经典学术思想、技法等。
2012 年 至 今 ， 本 市 启 动 了 两 轮

“中医药事业发展三年行动计划”， 其中

最大单项就是 “海派中医流派传承” 研

究工程。 据此， 石氏伤科、 顾氏外科、
朱氏妇科、 蔡氏妇科还进入国家中医流

派传承工作室建设行列。
本次讲堂由上海市卫生计生委、 上

海市中医药发展办公室、 上海中医药大

学、 文汇报社联合主办。

让教育充满阳光

小学的启蒙教育对学生的成长

影 响 巨 大 ， 办 好 家 门 口 的 好 学 校 ，
就是要为学生提供最优质的教育服

务， 而不论学生来自何方 、 是什么

样的基础。
凌 河 小 学 20 年 走 过 的 路 程 表

明， 只有把学生放在心上 ， 把教育

抓在手中， 我们的教育才会充满生

命力和影响力。
让教育充满阳光 ， 有一种正能

量； 让学生沐浴阳光 ， 有一种优成

长， 我们任重道远。

校长的话

■李琳

办优质学校 育阳光少年
———写在上海市浦东新区凌河小学建校 20 周年之际

办优质学校有板有眼

———学校全面贯彻党的教育方针 ，
以 “夯实基础， 求实创新， 人文关怀，
和 畅 共 生 ” 为 办 学 理 念 ， 以 “德 智 双

全 ， 身 心 两 健 ， 科 学 人 文 并 举 ， 合 作

创 新 皆 能 ” 为 培 养 目 标 ， 坚 持 “以 课

题 凝 聚 人 ， 以 课 题 管 理 人 ， 以 课 题 提

正 气 ， 以 课 题 促 发 展 ” 为 发 展 思 路 ，
办 学 策 略 逐 步 得 到 优 化 。 近 年 来 ， 教

育 部 门 、 师 生 、 家 长 、 社 会 对 学 校 的

发展认同度高。 ———学校在孝心课程 、
童 心 课 程 、 慧 心 课 程 “三 心 ” 课 程 框

架 下 ， 坚 持 常 规 建 校 、 质 量 立 校 ， 聚

焦 课 堂 ， 关 注 教 学 细 节 ， 实 施 精 细 化

管 理 。 加 强 对 课 程 的 领 导 与 监 管 ， 提

高 教 师 对 课 程 的 执 行 力 。 加 强 对 课 程

的教学研究， 提高课程教学的有效性。
在 凸 现 基 础 性 、 育 人 性 、 兴 趣 性 、 特

色 性 的 前 提 下 ， 形 成 了 具 有 学 校 特 色

的 绿 色 课 程 、 孝 文 化 课 程 体 系 ， 课 程

已成为学校发展的一个支撑点。

育阳光少年有方有术

———学校重视优良校风的建设， 开

展以 “育有教养之人” 为中心的行为习

惯养成教育、 形式多样的人道社会服务

教育。 学校以 “阳光中队、 阳光少年”
活动为载体， 积极开展生动活泼、 符合

学生认知特点和身心发展规律的主题教

育与实践体验活动。 孝文化教育和红十

字教育已成为学校德育特色， 在师生、
家长、 社会上产生良好反响。 ———为进

一步弘扬 “孝” 的内涵， 扩大学校孝文

化的外延和影响力， 学校完成了校本教

材———《爱的记忆 》 和 《阳光手册 》 的

编撰。 各年级各中队联手教导处、 中队

辅 导 员 进 行 《爱 的 记 忆 》 随 堂 课 的 教

学 ， 一 二 年 级 “孝 悌 篇 ” 、 三 四 年 级

“尊师篇 ”、 五 年 级 任 选 “孝 悌 篇 ” 或

“尊师篇 ”。 在 学 生 接 受 教 育 、 亲 身 体

验、 真实记录的基础上， 每班分别推荐

“父母感言 ” 和 “孝 心 日 记 ” 各 2 篇 ，
以 PPT 或其它多媒体的形式展现， 邀请

家委会成员分别评比。 为了积攒一份让

学生能带走、 一生受用的精神食粮， 学

校根据新四年规划中提出 “开展 ‘阳光

班 级 ’、 ‘阳 光 学 生 ’ 建 设 项 目 ” 和

“三心课程方案” 的要求， 制订了 “阳
光 少 年 、 阳 光 单 项 之 星 评 选 活 动 ” 方

案， 并专门编写了 《阳光手册》 （共五

册 ）， 通过 孝 心 塔 、 七 彩 苑 、 彩 虹 桥 、
阳光道、 收获园五个篇章的形式， 引导

学生用文字及图片记录成长过程中的每

一次感动、 每一个精彩瞬间、 每一段幸

福时光。 ———学校为学生搭设才艺展

示的舞台， 每年举办艺术节、 体育节等

六大童心主题活动， 开设车模、 乐木、
创意拼贴、 舞蹈、 管风琴、 合唱、 跆拳

道、 足球、 毽球、 乒乓等 30 多个社团。
校合唱团、 车模组参加浦东新区比赛屡

屡获奖。 作为浦东新区体育传统项目毽

球特色学校， 毽球队获得上海市比赛团

体第三、 浦东新区比赛团体第一名的好

成绩 。 2016 年 ， 学校开展足球进校 园

活动， 将校园足球纳入学校发展规划和

年 度 工 作 计 划 ， 积 极 营 造 校 园 足 球 文

化， 抓特色， 促发展。

家校社沟通研究有路有效

学校探索主动接纳家长、 社区参与

学校管理的新途径， 改善家校关系， 形

成学校、 家庭、 社区协作机制。 目前学

校已设立家长、 社区参与学校管理指导

小组， 形成学校、 年级、 班级三级家委

会制度。 学校和所在社区、 居委形成互

帮互助的合作基础及长效机制。 通过学

校历年来举办的一系列教育教学活动形

成了相应的运作机制， 奠定长期合作的

基础， 使家长有了了解学校的通道， 有

反映建议的渠道， 同时也使学校的办学

理念和声誉通过社区的参与广泛产生良

性的传播和影响力。

在浦东新区金桥开发区 ， 有一所 以
“办优质学校 育阳光少年 ” 为主旨的小
学 ， 她就是创办于 1997 年 9 月的上海市
浦东新区凌河小学。

目前，学校是全国青少年校园足球特色
学校、上海市红旗大队、上海市红十字达标
校、上海市节水型学校、浦东新区教育局文
明单位、浦东新区绿色学校、浦东新区体育

传统项目学校、 浦东新区绿化合格单位、浦
东新区红旗大队。

学校虽然并不是很 大 ， 但 办 得 颇 有
特色 。
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上海抗病毒研究填补国际空白
全球首个可阻断HIV和HPV传播的双抗药物有望上市

本报讯 （记者姜澎）复旦大学医学

分子病毒学教育部/卫计委重点实验室

姜世勃教授和陆路研究员带领的科研

团队日前完成最新科研成果，全球首个

可同时阻断 HIV （艾滋病毒） 和 HPV
（人乳头瘤病毒） 传播的双抗药物在此

诞生。近期这一成果已正式获得国家医

疗器械注册证，即将上市销售，也将填

补国际上的空白。
该 成 果 是 我 国 “十 二 五 ” 时 期

“艾滋病和病毒性肝炎等重大传染病防

治” 专项支持的课题产出。 同时， 团

队 的 含 广 谱 抗 病 毒 活 性 蛋 白 （JB 蛋

白） 的抗 HPV 生物蛋白敷料， 获得临

床 新 适 应 症 批 准 ， 可 用 于 治 疗 低 危

HPV 感染引起的皮肤疣。 历时多年的

临床试验证明， JB 蛋白不仅可以阻断

高危 HPV 感染， 还可以有效地清除体

内的低危 HPV， 临床使用可显著降低

尖锐湿疣的发病率。
这一成果是由复旦—锦波功能蛋

白联合研究中心、 复旦大学治疗性疫苗

国家工程实验室联合山西锦波生物医药

股份有限公司等单位共同开发完成的。

此前， 他们研发出的 JB01 蛋白生

物制剂由山西锦波生物医药企业实现

了产业化，成为全球首个可治疗高危型

HPV 感染预防宫颈癌的药物， 目前已

在全国数百家医院应用。他们现在也正

在与其他国家的合作单位联系，希望将

该抗 HPV 蛋白制剂推向海外市场。
姜世勃教授是国家 “千人计划”学

者，是国际上最早参与研发可预防 HIV
性传播“杀微生物剂”的研究人员之一，
也是美国食品和药物管理局批准的抗

HIV 多肽药物恩夫韦肽原型的发现者，
这一发现被认为是艾滋病药物研发史

上的一个里程碑，并在国际上开辟了一

个研发抗病毒多肽药物及病毒融合抑

制剂的全新领域。
前年，他和陆路及应天雷的团队一

起研发出了全球最有效的可预防和治

疗 中 东 呼 吸 综 合 征 （MERS）的 多 肽 和

抗体药物候选。 今年，他们又成功地研

发出了全球第一个寨卡病毒蛋白类灭

活剂，有望进一步地开发成药物用来治

疗寨卡病毒感染的孕妇，避免其胎儿发

生小头症。

对新药创制，我们应更有自信
这些制剂从最初的研发到上市走过了一条漫长且并不轻松的路，

而这也多多少少映射出我国新药研制的历程

日前，姜世勃教授和陆路研究员联

合开发的这一系列创新蛋白制剂，创造

了多个国际首次， 且仍在继续研发中。
这些制剂从最初的研发到上市走过了

一条漫长且并不轻松的路，而这也多多

少少映射出我国新药研制的历程。姜世

勃说，随着我国科研实力的提升，相信

会有越来越多国际首创的成果和产品

问世。

抗 HPV 生物蛋白制剂
历经 20 年研发

此次获批上市的抗 HPV 的生物蛋

白制剂其实来源于姜世勃教授 20 多年

前的研究成果。
1996 年， 姜世勃在美国从事研究

期间，发现牛奶中富含的一种乳球蛋白

经过化学修饰后具有很好的抗 HIV 作

用， 有潜力开发成为一个可预防 HIV
性传播的蛋白制剂—杀微生物剂。其相

关论文发表在国际顶尖医学杂志 《自

然·医学》 后， 多个国际知名药企联系

他， 希望能买断其专利， 开发可预防

HIV 性传播的杀微生物剂。 但此后不

久，欧洲发生疯牛病，世界卫生组织临

时通知慎用牛奶成分作药物开发，该修

饰蛋白的后续开发中断。
1998 年后， 姜世勃带着他的专利

与国内多家药企联系， 希望能在中国

将该蛋白制剂作为杀微生物剂开发上

市。 但当时很多人认为， 这一杀微生物

剂没有市场， 拒绝与他合作研发。 2006
年到 2007 年间， 姜世勃多次在 《柳叶

刀》 和 《柳叶刀·感染病》 等国际一流

杂志发文呼吁： “中国应研发具有自主

知识产权的杀微生物剂来预防艾滋病

的性传播。 ”
2011 年，姜世勃作为国家“千人计

划”特聘专家被引进到复旦大学医学分

子病毒学教育部/卫生部重点实验室 。
他牵头发起并成立了“中国杀微生物剂

联盟”，并在 2013 年申请到了“十二五”
传 染 病 重 大 专 项 基 金 用 来 研 发 预 防

HIV 性传播的杀微生物剂。
山西锦波生物医药股份有限公司

董事长杨霞担任该专项合作团队第五

子课题组长。基于过去对宫颈疾病的研

究，她认为，HPV 和 HIV 的共感染率逐

年升高是因为 HPV 感染造成阴道和宫

颈粘膜破损，从而促进了 HIV 的感染。
因此，复旦团队与山西锦波团队决定开

展合作， 研发具有同时抗 HPV 和 HIV

的双抗产品， 既可以预防 HIV 和 HPV
性传播，也可以治疗 HPV 感染，预防宫

颈癌的发生。
姜世勃和陆路一起带领实验室研

究人员开展研究，结果发现经创新改造

后的酸酐修饰化 beta 乳球蛋白—JB01
具有非常 强 的 体 外 抗 HPV 和 HIV 效

果。 并且 JB01 是带有大量负电荷的大

分子蛋白，利用其与带有大量正电荷的

病毒表面蛋白相互作用的物理机制，可
高效阻断病毒感染。

因此，他们很快申请并获得技术专

利保护。 随后开展的抗 HPV 临床试验

结果显示， 使用这种含有 JB01 的生物

蛋白敷料的治疗组 HPV 感染阴转率高

达 60.5% ， 而 对 照 组 的 阴 转 率 只 有

13.5%。 所以，该生物蛋白制剂也很快

作为医疗器械获得国家药监局的批准，
已 在 全 国 多 家 医 院 使 用 ， 用 于 治 疗

HPV 感染和预防宫颈癌。

快速上市， 成全球唯一
治疗 HPV 感染的蛋白制剂

“这一修饰蛋白我们已研究了 20
多年， 虽然我们早已知道其抗 HIV 的

效果， 但要把它变成能用于临床的新

药，还有很长的一段路。 ”姜世勃说。
在美国，一个新药从申请专利开始

到获批临床应用，一般需要十多年研发

时间和近十亿美元研发经费。姜世勃在

1992 年申请了抗 HIV 多肽的专利，其

后罗氏公司投资了 8.4 亿美元开展临

床试验， 直到 2003 年才通过绿色通道

获美国食药监局批准上市。在中国很少

有药企愿意投入那么多的经费，花费那

么长的时间来研发一个原创新药。
姜世勃团队不得不另辟蹊径，按医

疗器械而不是一类新药进行申报。 因为

研究证实 JB01 生物蛋白敷料主要是通

过其表面电荷所介导的物理机制阻断

HPV 感染，并且由于分子量大而不能入

血， 避免了对肝肾造成损伤的风险。 最

终， 该生物蛋白制剂成为全球首个获准

进入临床使用来治疗 HPV 感染的产品。
姜世勃在接受采访时说：“我明显

地感觉到国家对成果转化越来越重视，
让一些沉寂多年的好成果能够真正被

开发并得以应用。 ”
在国家推动成果转化的大环境下，

复旦大学与山西锦波生物医药股份有限

公司进一步深化合作， 以期能通过体制

机制创新，促进高校成果的快速转化。

新药创制之难， 不仅仅
难在研发

HPV 通过长期持续性感染， 导致

宫颈癌缓慢发生，所以宫颈癌是唯一一

种可防可治的癌症。如果在癌变早期控

制 HPV 感染就有可能阻止或延缓宫颈

癌的发生发展。由于目前尚无特效的抗

HPV 药物， 且人体自身的免疫系统会

逐渐地清除 HPV， 因此， 很多人认为

HPV 感染是不需要治疗的。
但事实上，一部分人是无法靠自身

免疫系统来清除 HPV 的， 因此发展成

了宫颈癌，而且美国也正在开展治疗型

疫苗的研究。这一“不需要治疗”的错误

观点也严重影响了国内很多医院的临

床医生， 使得 JB 蛋白制剂在临床推广

应用遇到很大的阻力。
在姜世勃看来， 原创新药研发之

难，不仅仅在于科研，还在于其他的影

响因素。“不少人认为，发达国家没有研

发出来的药物在中国是不太可能研发

出来的。”姜世勃在接受记者采访时说，
“但其实我国的科研实力已经 非 常 雄

厚，特别是国家‘千人计划’等项目实施

后，一批国际领军科学家回到中国。 中

国人已经到了该对自己的科研有足够

自信的时候了。 ”
作为国际杀微生物剂研究的领军

人物之一，姜世勃说：“我们经过艰苦攻

关，终于开发出了 JB 蛋白新型产品，该
产品具有 阻 断 HIV 和 HPV 性 传 播 的

潜力。但目前该产品还急需在大规模人

群上确证其效果。 一旦确证，将为我国

降低 HIV 性传播提供新的手段。 ”

■本报记者 姜澎

姜 世 勃

（前 排 中 ） 科

研团队。
(复 旦 大

学供图）

■ 该成果是我国 “十二五” 时期 “艾滋病和病毒性肝炎

等重大传染病防治” 专项支持的课题产出。 同时， 团队研发

的含广谱抗病毒活性蛋白 （JB 蛋白） 的抗 HPV 生物蛋白敷

料， 获得临床新适应症批准， 可用于治疗低危 HPV 感染引起

的皮肤疣


